

# Se former en ligne



Nous poursuivons avec le quatrième volet de notre série consacrée aux moyens numériques pour vivre sa foi. Place à présent à la formation en ligne. Si la foi est avant tout un don de Dieu, une relation de confiance, elle n'en reste pas moins une connaissance qui demande à être approfondie, car celui qui aime cherche à toujours mieux connaître celui qu'il aime.



PAR PAUL SALLES | PHOTO: DR

Posons tout d'abord le contexte: il s'agit certainement du domaine qui offre le plus de possibilités sur le web, et il est difficile d'en faire une sélection. Nous en restons aux propositions catholiques francophones.

Commençons par les offres de formation les plus simples et les plus basiques. Vous avez une question sur Dieu, sur Jésus, sur l'Église. Le site [jesus.catholique.fr](http://jesus.catholique.fr) vous offre un répertoire de questions et de réponses simples à ces questions, des éclairages bibliques ou artistiques, des pistes pour aller plus loin ou une proposition de prière. Porté par l'Église catholique en France, ce site fait intervenir différents acteurs et des ressources variées pour vous permettre d'entrer dans une première compréhension de la foi sans être rattaché à une école particulière.

Dans la même idée, le site [croire.fr](http://croire.fr) rassemble tous les articles parus dans le journal *La Croix* avec du contenu de formation, des explications bibliques et liturgiques, de la spiritualité ou des présentations de

figures spirituelles. Sur différents supports (textes, vidéos...), vous aurez une courte réponse à vos questions.

## Approfondir sa foi

Vous n'avez pas de questions particulières, mais toujours de l'intérêt pour approfondir votre foi, vous avez d'ailleurs toujours un bon livre de spiritualité sous la main. Vous pouvez essayer la version audio: c'est le monde merveilleux des **podcasts** qui mériterait à lui seul une rubrique dans ce magazine. À écouter sur son téléphone portable, en voiture ou en préparant le repas, les offres sont légion. Pensons tout d'abord à la chaîne de télévision **KTO** ou aux chaînes de radio comme **RCF**, **Radio espérance**, **Radio Maria**, **Radio Notre-Dame** qui proposent de réentendre leurs émissions sur leurs sites ou sur les plateformes dédiées à ce média dans l'air du temps. De la même manière, les podcasts de la communauté de l'**Emmanuel** ou du **Chemin Neuf** proposent des enregistrements de témoignages ou d'enseignements dispensés durant des veillées de prière, des retraites ou des sessions. Par ailleurs, les cours publics du **collège des Bernardins** à Paris sont aussi libres d'accès sur leur site.

**ThéoDom**  
C'EST HUMAIN DE PENSER À DIEU

**LE MOOC**  
de la messe  
- Nouvelle édition -

La plateforme payante **exultet.net** héberge à elle seule plus de 7'000 enseignements à télécharger. D'autres médias se sont aussi lancés sur les plateformes de podcast : c'est le cas de **Famille Chrétienne** et ses podcasts décalés, ou encore les prêtres de l'équipe du **Padreblog**. Avec toutes ces offres, vous pouvez accéder à une émission ou à un enregistrement sur un thème donné.

### MOOC

L'étape d'après connaît elle aussi un développement croissant, surtout depuis le début de la pandémie en 2020. C'est l'offre des parcours de formation en ligne, autrement nommés **MOOC**. Derrière cet acronyme, qui signifie en anglais « massive open online course », se cachent des parcours généralement gratuits proposés par des instituts de formation désireux de partager à plus large échelle une initiation à leurs enseignements. Chaque semaine le participant qui s'est inscrit au MOOC reçoit une vidéo et des exercices à faire pour s'assurer de la bonne compréhension de la matière. Au fur et à mesure ou au terme du parcours, une forme de validation des acquis est mise en place et un diplôme est remis par l'autorité qui délivre la formation. Un forum permet aux étudiants d'échanger, et petit à petit une communauté d'étudiants se forme. Le succès de cette offre de formation est impressionnant : en 2016, les premiers MOOC du collège des Bernardins à Paris

regroupaient plus de 6'000 participants. En 2020, le **MOOC de la messe** comptait 40'000 étudiants. Plus modestement, la communauté de l'Emmanuel propose sur son site différents parcours de formation avec des thèmes variés, de même que la communauté du Chemin neuf. Une mention toute particulière s'impose pour **ThéoDom**, le parcours proposé par les frères dominicains, en raison de ses efforts pédagogiques et de son accessibilité. L'intervenant du prochain parcours pour le carême 2022 est d'ailleurs le Frère Philippe Lefebvre, bien connu à Fribourg. Ces parcours peuvent être suivis seuls, en couple, en groupe, dans une paroisse, un quartier, ... l'objectif pour le participant est de découvrir un aspect de la foi dans lequel il souhaite progresser. Les cours et les échanges avec les autres participants tout au long du parcours lui permettent de partager sur son cheminement. Ceci nécessite donc un réel investissement en temps ; la plupart des offres affichent d'ailleurs en amont le temps estimé pour suivre l'entier du parcours.

Enfin, la proposition de formation en ligne la plus élaborée reste les études universitaires à distance auprès des plateformes comme **Domuni** (l'université en ligne des dominicains), le **CETAD** (Centre d'enseignement de théologie à distance) ou la faculté de théologie de Lyon, de Strasbourg ou de Paris.

